

Capitanes.

Jaime Picón.
José María Vera.
Francisco Molina.
Pedro Alcántara Mantilla.
José Antonio Montes.
Felipe Monescs.
Juan Esteves.
Pedro Miguel Lovera.
N. Planes (sería Tomás).
Antonio Ricaurte.
Tomás Gutiérrez.
N. Gadca.
Rafael Páez, (1er. Edecán del Libertador).
Pedro Salias.
Ignacio Luques.
Antonio Carrillo.
Miguel Borrás.
Luciano González.

**Cuadro de los Jefes y Oficiales muertos y heridos
en los combates de San Mateo en 1814.**

EL 27 DE FEBRERO

Muerto:

Teniente Pedro Buroz.

Herido:

Teniente Simón Fernández.

EN LA GRAN BATALLA DEL 28 DE FEBRERO

Muertos:

Coronel Manuel Villapol.
Teniente Rafael Quintero.
Subteniente Fernando Lecuna.

Heridos.

Coronel Vicente Campo de Elías, gravemente,
muriendo días después, según Larrazábal, el 17

de marzo siguiente, lo que hace creer, fuera en La Victoria, donde estaba el gran hospital militar.

Teniente Coronel Antonio Flores.

” ” Ignacio Ibarra.

Capitanes:

Jaime Picón, (Murió después).

José María Vera.

Francisco Molina.

Pedro Alcántara Mantilla.

José Antonio Montes.

Felipe Meneses.

Juan Esteves.

Pedro Miguel Lovera.

Tenientes:

Pedro Villapol.

Natividad Pácz.

José Chirinos.

Teodoro Pereira.

José Pérez.

Vicente García.

Francisco Muros.

Francisco Rodríguez.

Subtenientes:

Antonio Izquierdo.

Dionisio García.

Manuel Sánchez.

Baltazar Padrón.

Ramón Guevara.

José Prieto.

Francisco Pérez.

Pablo Ramos.

Eugenio Blanco.

Rafael Alfaro.

Pedro Navarrete.

Aspirantes:

Miguel Arestigueta.
Francisco Frías.

EN LAS ESCARAMUZAS DEL 4 Y 5 DE MARZO.

Herido:

Teniente José María Chirinos.

EN LA ESCARAMUZA DEL 7 DE MARZO.

El mismo Teniente J. M. Chirinos, (herido).

EN EL COMBATE DEL 8 DE MARZO.

Heridos:

Teniente N. Rodríguez.
Subteniente Leonardo Chaquea.

EN EL COMBATE DEL 17 DE MARZO.

Heridos:

Capitán N. Planes.
„ Antonio Ricaurte.
„ N. Gadea.
Teniente N. Ibarra.
„ N. Bañes.

Subtenientes:

N. Carrión .
N. Liendo.
N. Piñate.
Subteniente Portaestandarte, N. Picazo.

EN LA BATALLA DEL 25 DE MARZO.

Muertos:

Capitán, ANTONIO RICAURTE.
Teniente Manuel Landaeta.
„ N. Elguero.
Subteniente N. Carcaño.
„ Atanacio Isturriaga.

Heridos:

Comandante Mateo Salcedo.
Capitán Rafael Páez (1er. Edecán del Libertador).
Teniente N. Arrácz.
„ N. Carreño.
Ayudante N. Casanova.

Subtenientes:

N. Núñez.
N. López.
N. Longares.
N. Brillet.
Ayudante Encinoso.



Iglesia de San Mateo.

Para 1812 era de dos naves, como está hoy: la principal y la del Evangelio y el Cementerio al lado izquierdo de la primera; pero habiendo sufrido ésta en el terremoto de 1812, sólo quedó útil por entonces la nave del Evangelio, donde está el altar de la Santísima Trinidad, y aquella imagen igual a la de la Capilla de la familia Bolívar en la Metropolitana de Caracas.

La Iglesia de San Mateo existía para 1781, que la visitó el Obispo Martí, tal como está hoy; pero en estos últimos años se le puso pavimento de cemento romano, y una media naranja a la Capilla del Evangelio.

En el arco toral del Presbiterio de la nave Mayor, reedificada años después, cuelga la lámpara de plata a martillo, que Don Juan Vicente Bolívar, padre del Libertador, regaló a aquella Iglesia en 1785, un año antes de su muerte, y de la cual publicó la lámina el autor de estos apuntes, en *El Constitucional*, número 1596, de 29 de marzo de 1906; y además se expuso aquella lámpara en la "Exposición de Arte cristiano en Caracas en 1907".

La inscripción de la lámpara dice así:

"La dió de limosna el Coronel Don Juan Vicente Bolívar.—Año de 1785".

En el campanario de la Iglesia de San Mateo, está una campana donada por Doña Maria de la Concepción Palacios y Blanco, madre del Libertador, la cual lleva su nombre y la fecha en que la donó (1791) es decir, un año antes de su muerte.

Como el Comandante Tomás Gutiérrez, prócer colombiano, en su verídica Hoja de Servicios, narra todas las campañas que hizo en 1813 y 1814 con el Libertador cuando vino desde la Nueva Granada hasta que se embarcó en el Oriente a fines de 1814, y el dicho Gutiérrez asentó que Ricaurte fué sepultado en la Iglesia de San Mateo, como se ve en el "Boletín de Historia y Antigüedades de Colombia", páginas 505, de enero de 1912; se hicieron exquisitas diligencias por los excursionistas y supieron que no hacía un año que el albañil José Ramón Páez al hacer los cimientos para el altar de Nuestra Señora del Carmen en la nave pequeña, encontró restos humanos puestos en hileras, los que no tocó; por lo que se cree fueran aquellos despojos los de los Jefes y oficiales muertos en el Calvario que está a pocas varas de la Iglesia, y bajo sus fuegos en 1814 con la torre o campanario de avanzada.

Es posible que continuando las excavaciones hacia los extremos, se hallen más restos en la misma posición de los que encontró el oficial Páez al hacer la excavación para el altar referido.

Se nota también, que si aquellos restos fueran de otros difuntos, se habrían hallado lápidas y fosas de mampostería y aisladas unas de otras.

Monumento a Ricaurte.

Aunque el General Joaquín Crespo, Presidente de la República, ordenó por Decreto de 1º de febrero de 1898, levantar el plano de los lugares históricos desde La Victoria hasta San Mateo, donde se libraron en 1814 los heroicos hechos de armas en aquella magna lucha, y dispuso levantar en la casa alta del Ingenio un monumento; nada se llevó a efecto por haber terminado su gobierno el 20 de aquel mes y año, tocando al señor General Juan Vicente Gómez, Presidente de la República, la alta honra de



RICARTE

acordar un monumento a Ricaurte, en el Gran Programa del Centenario de la Independencia, el cual se inauguró oficialmente, el 2 de julio de 1911, asistiendo representantes de Colombia a aquel festival, donde se pronunciaron magníficos discursos, todo como se ve por la prensa de aquellos días y de la obra "Centenario de Venezuela" publicada con posterioridad.

Notas complementarias.

1ª El 1er. Libro de bautismos de San Mateo principió, según la visita del Obispo Martí, en 1676; pero no se halla allí sino de 1821 en adelante y eso no completos los de bautismos, casamientos y entierros.

2ª En 1670 entró a ocupar los terrenos de San Mateo, que formaban la "Encomienda de Indios Quiriquires", Don Luis de Bolívar, bisabuelo paterno del Libertador; terrenos que cultivó entonces de cacao, caña, trigo y frutos menores, hasta su muerte en 1702, que sería en dicho San Mateo donde testó el 29 de abril de aquel año, pues su partida de entierro no está en el Libro respectivo en la Catedral de esta ciudad y de seguro que se le sepultó en la iglesia de aquel pueblo, que ya existía para 1676 según el Obispo Martí.

3ª Por la cláusula 3ª del testamento otorgado en Caracas el 5 de noviembre de 1729, por el Teniente General Don Juan de Bolívar y Villegas, abuelo paterno del Libertador, (Véase Escribanía de Don Francisco Areste y Reina, folio 31, año de 1729), ordenó Don Juan, que si moría en Caracas, se le sepultara en el Presbiterio de las Monjas Concepciones; y si en los Valles de Aragua, en la Iglesia de San Mateo; y no apareciendo en los citados Libros de entierros llevados en la Catedral, (única Parroquia de que constaba Caracas entonces) la de aquel personaje, se ve claramente que moriría también en San Mateo u otro lugar cercano de allí y se le sepultaría en la iglesia de aquel pueblo, cumpliendo con su deseo y encargo testamentario.

4ª En 1814 existía un Hospital Militar en La Victoria donde se asistía a los heridos de aquellos gloriosos combates, pues contaban allí con cirujanos, medicinas, etc. El

Libertador visitaba los heridos viniendo de San Mateo con riesgo de su vida.

5^a El Capellán Castrense en La Victoria en 1814, era Fray Tomás Llorente, que llevaría los libros respectivos y donde figurarían las partidas de entierros de los Jefes, oficiales y soldados del Ejército Libertador, pero no se han encontrado, pues se perderían en el combate funesto de La Puerta el 15 de junio de aquel año.

6^a En la Iglesia de La Victoria tampoco se encuentran libros parroquiales, sino desde que triunfó la República en 1821 en adelante, y dicen allí, que aquellos los trajeron para Caracas desde la época de la Independencia, pero no se han encontrado tampoco.

7^a En 1816 le fueron secuestradas las propiedades al Libertador por el Gobierno realista y entre aquéllas, la hacienda "El Ingenio de San Mateo", la cual fué rematada por Don Cristóbal Ramírez, en \$ 34.650; pero después del triunfo de la República en 1821, le fueron devueltos todos sus bienes conforme a una Ley del Congreso de Cúcuta de 16 de octubre de aquel año.

8^a La propiedad de San Mateo estuvo, según hemos visto, en poder de la familia Bolívar 207 años, *único caso en Venezuela*, de haberse conservado en una familia por tan largo espacio de tiempo una rica propiedad territorial.

Habíamos retardado esta publicación, esperando el día de hoy, 103 aniversario del terrible combate de San Mateo, el 25 de marzo de 1814, en que se consumó el sacrificio de Ricaurte, y en que el Libertador coronó sus esfuerzos, derrotando a Boyes después de un prolongado sitio y constante batallar, probando así su constancia, su valor y patriotismo.

Para terminar reproducimos el Soneto que corre inserto en *El Venezolano* N^o 113, del lunes 30 de mayo de 1842, por ser la primera poesía dedicada a Ricaurte, pocos años después de su heroico sacrificio.

A ANTONIO RICAURTE EN SAN MATEO

SONETO

Al sordo estruendo, que en el aire suena
Conmovida la tierra se estremece:
El claro sol desmaya, y se oscurece
La roja luz, que los espacios llena.

Vése del suelo levantar serena
Oscura nube, que hasta el cielo crece,
Y allá en los montes retumbar parece
El eco, y con estrépito resuena.

¡Horrible conmoción! ¿Quién la causara,
Así llenando de pavor la gente?
¿Quién, sino del valor la mano activa?

Como la patria en confusión se hallara,
Ricaurte dijo con serena frente:
“Perezca yo, pero mi patria viva”.

P. D. M.

Caracas: 25 de marzo de 1917.

MANUEL LANDAETA ROSALES.

Nota importante:—La reimpresión del presente trabajo histórico,
no está prohibida en manera alguna.

EL AUTOR.

